

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LE SCHISME D'OCCIDENT

AU milieu du XI^e siècle, la Chrétienté avait déjà été déchirée par le Schisme d'Orient; on avait vu alors le patriarche de Constantinople détacher de l'autorité de Rome la moitié du monde baptisé. Cette fois, la cassure touchera l'Eglise romaine. Il y aura deux papes, et même, un moment, trois papes. Il y aura deux obédiences, deux groupes parfaitement catholiques, mais opposés l'un à l'autre. Rude épreuve pour le prestige pontifical !

1. - UN CONCLAVE AGITE

GREGOIRE XI était mort à Rome. C'est là, à Saint-Pierre, que les cardinaux se réunirent en conclave, le 7 avril 1378, pour élire son successeur. Vingt mille Romains encombraient la place Saint-Pierre et hurlaient : « Romano ! Nous le voulons Romain ou Italien, sans quoi nous tue-rons les cardinaux ! ». Tous les cardinaux tremblaient, sauf deux, Robert de Genève, un Français imposant et altier, et Pierre de Lune, un Espagnol petit et opiniâtre. Et l'élection eut lieu. C'est un Italien, Bartolomeo Prignano, qui fut élevé à la dignité papale. Il prit le nom d'Urbain VI. Tout rentra dans l'ordre.

2. - LA RUPTURE

HELAS ! Urbain VI se montra très autoritaire et il mécontenta ses cardinaux. Ceux-ci se réunirent quelques mois plus tard et déclarèrent que l'élection avait été imposée par la force, qu'elle était donc nulle et ils procédèrent à un nouveau conclave. Robert de Genève fut élu sous le nom de Clément VII. Ne pouvant chasser de Rome son rival, il s'installa à Avignon. Il y avait deux papes !

3. - URBANISTES ET CLEMENTISTES

LA France, l'Angleterre, l'Espagne, Naples reconnurent Clément VII. L'Italie, l'Allemagne, l'Ecosse, la Belgique restèrent fidèles à Urbain VI. Chacun des deux papes excommunia son adversaire avec tout son troupeau ! Que faire ?

4. - CONCILES

LE monde catholique était affolé. Des docteurs de l'Université de Paris, Pierre d'Ailly et Jean Gerson, proposèrent de réunir un Concile à Pise. En 1409, ce Concile déclara les deux papes déchus et élut le vieux Alexandre V, bientôt remplacé par Jean XXIII, de sorte qu'il y eut trois papes ! En 1415, un nouveau Concile se tint à Constance. Jean XXIII était en fuite, Benoît XIII abandonné. Alors, le vrai pape, Grégoire XII, se présenta devant l'Assemblée de Constance et, noblement, abdiqua. C'était fini. On choisit un nouveau pontife, Odone Colonna, qui devint Martin V.

5. - L'OBSTINE

SEUL, Pierre de Lune refusa de se démettre. Chassé d'Avignon, il se réfugia en Espagne dans un château au sommet du rocher de Peniscola, avec trois cardinaux, tout ce qui restait de son obédience. Tous les matins, pendant des années, les chevaliers étonnés le voyaient paraître au sommet des murs, lançant l'excommunication sur l'humanité. C'était à la fois tragique et lamentable.